

FICHA DE POSTULACIÓN DE PONENCIA A SIMPOSIO

Simposio al que postula: Etnografía de la Configuración del Patrimonio Biocultural: Experiencias y Narrativas- Coordinadora: María Madrazo

Narrativas en torno a la configuración del Patrimonio Biocultural en el sur de la provincia de Manabí (Ecuador)

Fernando Represa Pérez
Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí
Universidad Internacional Tierra Ciudadana
fernando.ecuainter@gmail.com
Tel. 0990076528

Resumen:

Ecuador posee una destacada biodiversidad que motivó el impulso de un Sistema Nacional de Áreas Protegidas (SNAP) en el que se incluye en 1979 el Parque Nacional Machalilla (PNM). Situado en el centro de la costa ecuatoriana, al sur de la provincia de Manabí, su territorio se extiende desde la plataforma continental hacia áreas marinas, acogiendo una población eminentemente rural cuya economía se sustenta principalmente en actividades agropecuarias y pesqueras.

El Parque toma su nombre de la cultura Machalilla, una de las culturas prehispánicas más importante de la región litoral, que habitó en esta zona durante 800 años (1800 a. C. – 1000 a. C). Tanto en el interior del Parque como en las zonas aledañas se pueden localizar sitios arqueológicos desde Valdivia (más de 5.000 años), hasta la cultura Manteño-Huancavilca (hace 500 años). Su sede se encuentra en Puerto López, siendo la carretera que discurre paralela a la costa la columna vertebral que articula tanto el Cantón como el propio Parque, la cual recibe la denominación de Ruta Spondylus, en alusión al molusco que actualmente se encuentra en peligro de extinción, cuya concha era considerada sagrada por las culturas precolombinas, llegando a ser un preciado objeto de intercambio en el continente americano.

Pasando a los objetivos, a nivel general se pretende contribuir a la reflexión sobre la interacción entre los territorios, sus habitantes y el ambiente, así como aportar al Código de Ética, elaborado por la SOLAE, como referencia para el desarrollo de una etnobiología basada en el respeto a la naturaleza y a los derechos de las comunidades.

A nivel específico, se pretende presentar y compartir los datos recopilados durante un trabajo de campo realizado durante 2016 en el territorio del Parque Nacional Machalilla y su zona de amortiguamiento, situados en el sur de la provincia de Manabí, Cantón Puerto López, con motivo de la investigación auspiciada por la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí: “Actitudes y percepciones de la población hacia la conservación de la naturaleza en el Parque Nacional Machalilla (Ecuador).

Dicha investigación se realizó a partir de una metodología cualitativa basada en las técnicas de la observación participante y entrevistas de diverso formato realizadas tanto a informantes clave como a grupos focales.

Los resultados de la investigación muestran un desencuentro entre las aspiraciones de los gestores del PNM y la población con actitudes divergentes que en último término repercuten negativamente sobre la posición más débil, es decir, sobre una población que vive en condiciones muy precarias con escasas alternativas económicas. La ponencia se centra fundamentalmente en dos escenarios en relación con las actitudes de la población hacia la conservación de la naturaleza. Uno, central, referido a los pescadores-buzo de Salango con los gestores del PNM; y otro, complementario de contraste referido a la relación de una Fundación privada internacional de conservación de la Naturaleza con la población en la zona de amortiguamiento de Las Tunas, limítrofe con la localidad de Salango

En cuanto a las conclusiones, cabe indicar que el conocimiento de la relación de los habitantes de un territorio con la naturaleza a nivel general y, particularmente en áreas protegidas, posee especial importancia en un país como Ecuador cuyas políticas públicas encuentran su fuente inspiradora en el Buen Vivir (o Sumak Kawsay) en tanto que filosofía ancestral que persigue una relación armónica con uno mismo, con los demás y con la naturaleza. Al observar los impactos del reconocimiento de un área protegida sobre los residentes y de sus actitudes dadas sus necesidades y expectativas, surge el imperativo de considerar que el reconocimiento de todo patrimonio biocultural debiera sustentarse tanto en el plano declarativo como en la práctica sobre el aseguramiento de las condiciones mínimas de vida de los residentes en el lugar por cuanto serán los principales aliados para asegurar los objetivos de conservación de la naturaleza.

Palabras clave: Actitudes, Conservación, Naturaleza, Parque Nacional Machalilla, Pescadores-buzo,